\$300

03

Diario **ELINFORMADOR**

www.elinformadordigital.cl

elinformadorperiodico 📢 🎯 Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Subsecretaria y Director Nacional de CONADI compartieron experiencias de los programas "Kümemognenpuzomo" y Emprendimiento



Comunidad católica realiza Vía crucis en Nueva Imperial

Mercados Campesinos Estimativas por en La Araucanía

Primera Feria Artesanal de Generan Ventas | Madera y Platería confeccionadas \$1.400 Millones por internos del CCP de Nueva Imperial

Entre ellas Carmen Catalán de Cholchol Escritora Malu Furche comparte su experiencia con 20 mujeres creadoras de La Araucanía

Dideco de Carahue es desvinculado de sus funciones

09

Personas con discapacidad de Saavedra visitan Parque Nacional Vicente Pérez Rosales

Gobernador Rivas Firma Mensaje para la Adquisición de un Nuevo Camión Multipropósito para



Autoridades visitan avances de obras del Centro Comunitario Los Altos de Nueva Imperial 07

Las tierras indígenas que quedan bajo un plano regulador no pagan contribuciones de bienes raíces: las gestiones del senador Huenchumilla ante Contraloría y la TGR

100



OPINIÓN Martes 02 de Abril de 2024

Inclusión social en Chile, ¿garantizada por ley?

Por: Alejandra Ríos Urzúa Directora Observatorio para la Inclusión U. Andrés Bello

Desde 2010 contamos con la "Ley de Inclusión Social de Personas con Discapacidad" (20.422), cuyo objetivo es promover la inclusión social, la igualdad de oportunidades y el respeto a los derechos de las personas con discapacidad en todos los ámbitos de la sociedad. Establece medidas que garanticen la accesibilidad, la educación inclusiva, el empleo, la participación social y otros aspectos fundamentales para mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad (PcD) en nuestro país. Así, esta normativa asegura condiciones que permita a este colectivo un pleno goce de derechos y la eliminación de toda forma de discriminación derivada de su condición.

De igual manera el 2023 se hizo necesario promulgar una ley que establece la "promoción de la inclusión, la atención integral y la protección de los derechos de las personas con trastorno del espectro autista en el ámbito social, de salud y educación", más conocida como "Ley TEA" (21.545). Esta normativa también tiene como principal objetivo asegurar el derecho a la igualdad de oportunidades de las personas que presentan esta condición, promoviendo su inclusión social y eliminando cualquier forma de discriminación.

Evidentemente esta ley incluye disposiciones específicas relacionadas con el diagnóstico, tratamiento, educación, servicios de apoyo y otros aspectos determinados que afectan a las personas con autismo y sus familias, proporcionando un marco legal más detallado para abordar sus necesidades particulares.

Sin embargo, entendiendo que el trastorno del espectro autista tiene especificidades determinadas y que esta ley se enfoca en abordar la particularidad de sus necesidades, cabe preguntarse si Chile está preparado para respetar los derechos de TODOS los miembros de nuestra sociedad, independiente de alguna condición de vulnerabilidad -cualquiera sea ésta- o si, por el contrario, será necesario generar una norma para cada situación que implique riesgo de exclusión social.

"Otoño"

Por: Mario Benedetti

Aprovechemos el otoño
antes de que el invierno nos escombre
enfrentemos a codazos en la franja
del sol
y admiremos a los pájaros que emigran.

ahora que calienta el corazón aunque sea de a ratos y de a poco pensemos y sintamos todavía con el viejo cariño que nos queda.

aprovechemos el otoño
antes de que el futuro se congele
y no haya sitio para la belleza
porque el futuro se nos vuelve escarcha.

Lingüística o La Ciencia del lenguaje Parte I

Por: Omer Silva Villena, osilvaville@gmail.com Profesor/lingüista

El escritor y humorista británico A.P. Herbert (1890-1971), Profesor de Derecho en el New College Oxford, nos dejó el siguiente pensamiento sobre el lenguaje humano: "preocúpate de las palabras, Bobby. Tu abuela tiene razón. Pues, sea lo que hagas, siempre estarás usando palabras. Todos los días, las palabras importan. Aunque vivas en un barril y no hables más que contigo, las palabras importan, porque las palabras son las herramientas del pensamiento". Nunca pensó el escritor que podría existir una ciencia preocupada de ello.

La Lingüística es un campo altamente técnico hoy en el mundo, con un vocabulario especializado y metodología de investigación acotada. A pesar de ello, en Chile, es un campo despedazado por controversias académicas donde cada experto toma su porción sin mirar para el lado, o visualizar horizontes que ayuden, por ejemplo, a entender el lenguaje humano sus funciones y disfunciones, para contribuir – incluso - a la enseñanza de lenguas. Basta con examinar la historia de la Lingüística, en la antigua Grecia, lo que se denominó "ciencia del lenguaje", marcó la tradición Europea que junto a Roma surgió la tradición greco-latina en los estudios lingüísticos.

En la misma Edad Media, a pesar de obscurantismo, estos estudios continuaron en la educación, cuyos aprendizajes se realizaban en monasterios, abadías, iglesias, y de allí a las universidades basadas en la importancia del latín como lengua de los aprendizajes. La copia y preservación de manuscritos posibilitaron los estudios de las gramáticas de donde derivaron interesantes enfoques sobre la teoría gramatical para la enseñanza de lenguas. Interesante resulta examinar la historia de métodos, enfoque, y técnicas de enseñanza/aprendizaje.

Durante el Renacimiento, este mismo interés se vio impulsados por un respeto hacia un humanismo intelectual, o, la naturaleza humana, la ciencia, y el arte. Los trabajos de traducción del latín a otras lenguas requirieron de un conocimiento de las gramáticas de las distintas lenguas. En este periodo en la historia del pensamiento humano, destaca la preocupación por estudiar el rol de la mente en la percepción y adquisición de conocimientos. Por ende, el texto de John Locke (1632-1704) "An Essay Concerning Human Understanding" (Un Ensayo sobre la Comprensión Humana), trata del rol del ambiente en la formación de la mente. Así, destacan la importancia de las "palabras" o el "lenguaje" en las ex-

periencias empíricas de la vida. Por mismo es que Locke ha sido considerado el "padre de la semántica". En el siglo XVIII Europa vio otros significativos desarrollos en las ciencias del lenguaje provenientes del exterior, particularmente de la India que inició la línea histórica para descubrir que las lenguas provenían de un tronco común. El Sanscrito pudo ser la gran lengua madre de donde derivaron otras. Así, estableciendo las "familias de lenguas". Aparece entonces el origen de la "antropología moderna" o el estudio del Hombre como un animal entre otras especies. Así, fueron importantes los estudios sobre los "niños salvajes" y el "homo sapiens" o el origen del lenguaje (interés por la Lengua Adámica u Orto Purísimo o antropología gnóstica). Es justamente vía lenguaje que el Hombre comunica el conocimiento acumulado, con pensamientos razonados coincidentes tanto en filósofos del "empirismo" como del "racionalismo". En este sentido podemos también rescatar la importancia de Basett Jone (1613- ¿?), Médico y gramático que escribió su importante ensayo "An Essay at the Rationality of the Art of Speaking", 1659 (Un Ensayo sobre la Racionalidad en el Arte de Hablar).

En el siglo XX, resumidamente también, resaltan las contribuciones que, en cierta forma, predominaron en los "estudios históricos" con la motivación de los "neogramáticos" o un grupo de lingüistas alemanes de la Universidad de Leipzig, que aportaron el pensamiento positivista de la ciencia, y, el conocimiento lingüístico de la India con énfasis en la fonética y fonología, para dar cuenta del "cambio lingüístico".

Noam Chomsky (1928-) y su libro "Syntactic Structures" (1957), "The Minimalist Program" 1995, "Reflections on Language" 1975, "On Language", 2019 cambió el status científico de la Lingüística con la noción o concepto de lenguaje como facultad innata, humana, que hace posible el aprendizaje o adquisición de lenguas. Su modelo da cuenta que la estructura formal de una lengua (estructura profunda) se manifiesta en las expresiones (estructura de superficie) mediante "transformaciones" que operan en la mente de los hablantes. Pronto, sin duda, que el modelo fue cambiando para convertirse en un "modelo semántico" o "semántica generativa y, actualmente en modelo de establecimientos de "parámetros" que es el camino que sigue un niño(a) en la adquisición de su lenguaje materna. Lamentablemente poco a nada de ello se enseña.

NOTICIAS DE LA CLIENCA DEL RÍO IMPERIAL
Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera Secretaria: Yessenia Bravo Beltrán Periodista: Yonathan Tonioni Valenzuela Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe Colaboradores: Israel Sanhueza Flores

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial **Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región E-mail: director@elinformadordigital.cl



Martes 02 de Abril de 2024

Subsecretaria de Servicios Sociales y el Director Nacional de CONADI compartieron experiencias de los programas "Kümemognenpuzomo" y Emprendimiento

Hasta la comuna de Nueva Imperial se trasladó la Subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos Jara, junto al Director Nacional de CONADI, Luis Penchuleo Morales, y las consejeras nacionales de Conadi, Francisca Huirilef Barra, Elba Matuz Aburto y Ana LlaoLlao.

En la actividad se realizó una charla dictada por la encargada nacional de la Unidad de Desarrollo de CONADI, Andrea AntilénPaillao, la cual entregó los detalles del programa "Kümemognenpuzomo", acompañada por emprendedoras mapuches de la zona costera de la Región de La Araucanía que han sido beneficiadas por este fondo de CONADI.

Para la Subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos Jara, conocer las experiencias de estas emprendedoras fue muy importante, "porque hemos conocido sus experiencias, los desafíos que nos indican, y partir de eso, podremos potenciar estos programas de CONADI para el desarrollo económico, y fundamentalmente, para potenciar la transmisión intergeneracional y cultural del pueblo mapuche".

Por su parte el Director Nacional de CONADI, Luis Penchuleo Morales, señaló que "fue un agradable conversatorio con mujeres emprendedoras mapuche del programa Kümemognenpuzomo y del programa de Microemprendimiento que desarrolla-



mos desde el Fondo de Desarrollo Indígena de CONADI, considerando el impacto que estos programas han tenido en la vida de estas mujeres emprendedoras mapuche, mejorando sus ingresos económicos y al mismo tiempo relevando su cultura y el oficio que ellas desarrollan. Además, realizamos el lanzamiento del concurso Kümemognenpuzomo, cuyas postulaciones están abiertas, y por lo tanto, invitamos a todas las mujeres mapuche de la Región de La Araucanía a que consulten las bases y puedan optar a un apoyo económico para potenciar sus emprendimientos".

PROGRAMA KÜME

MOGNEN PU ZOMO

Esta iniciativa comienza su implementación el año 2016 con una cobertura de 111 mujeres mapuche focalizada en la comuna de Ercilla, ampliándose a la comuna de Curarrehue el año 2017 con la participación en el programa de 150 mujeres el año 2017 y 112 el año 2018. Para finalmente abarcar a todas las comunas de la región de La Araucanía a contar del año 2019 pudiendo optar a un monto máximo de subsidio de cinco millones de pesos.

"Nuestro emprendimiento está ubicado en la zona costera y nuestra experiencia ha sido positiva, nos hemos dedicado a la agricultora con huertos de frambuesa y frutillas totalmente orgánicas, libres de químicos, además de la producción de trigo, avena, lupino, y con una pertinencia intercultural que se relaciona con el cuidado de la semilla", señaló Claudia Catril, emprendedora Mapuche de La Araucanía.

Por parte, Mariela Huillipan, Seremi de Desarrollo Social y Familia de la Región de La Araucanía, agregó que "este concurso es sumamente importante para las mujeres mapuche, ya que constituye la respuesta del Estado que está llegando a todos los terrenos, y específicamente, a las emprendedoras mapuche, quienes han tenido tantas dificultades para seguir su actividad y alcanzar una autonomía económica, para visibilizar y conservar su cultura, así es que hacemos la invitación a postular y sumarse, para avanzar en la región y con las comunidades de La Araucanía".

Convocatoria 2024

Las oficinas regionales de CONADI tienen programado el lanzamiento de las convocatorias de estos concursos públicos para la primera quincena de abril de 2024 y toda la información relacionada estará disponible en www. conadi.gob.cl sección "concursos", siendo informada también a las Seremis de Desarrollo Social y Familia en las regiones.

Personas con discapacidad de Saavedra visitan Parque Nacional Vicente Pérez Rosales



Una inolvidable experiencia tuvieron 45 usuarios de los Programas de Discapacidad y Rehabilitación Comunitaria

del DSM, quienes visitaron el Parque Nacional Vicente Pérez Rosales de la región de Los Lagos, en una ruta pedagógica dictada por los guardaparques de CONAF por los senderos de Laguna Verde y los Saltos del Petrohué con accesibilidad universal en sus áreas silvestres protegidas, cartografía visotáctil para personas ciegas que favorecen su comprensión y contacto con la naturaleza, para culminar su ruta en Frutillar con su vista al Lago Llanquihue.

Enmarcado en la ejecución del Proyecto FONAPI desarrollado por la Municipalidad de Saavedra, mediante su Programa de Discapacidad y financiado por Senadis, para favorecer la inclusión social de PcD a través de la cultura, patrimonios, naturaleza y otros.

Por otra parte, se informa que están abiertas las inscripciones a los talleres 2024 del Centro de Rehabilitación.



CRÓNICA Martes 02 de Abril de 2024

Gobernador Rivas firma mensaje para la adquisición de un nuevo camión multipropósito para Teodoro Schmidt

Escuchar la voz de las necesidades ciudadanas y entregar soluciones oportunas en el menor tiempo posible es fundamental para el desarrollo de la región, es por eso, que el gobernador Luciano Rivas, se reunió con dirigentes, vecinos y el alcalde Baldomero Santos en las dependencias del Gobierno Regional, para atender una solicitud que por años arrastraba la comuna.

Es así, que, pasada una semana de la reunión, la máxima autoridad regional se trasladó hasta la comuna de Teodoro Schmidt para realizar la firma de mensaje del anhelado camión multipropósito que llegará a subsanar problemas de abastecimiento de agua y riego, problemas de caminos urbanos y rurales, además de, solucionar el problema de limpieza de las fosas sépticas lo que asegura evitar algún tipo de emergencia sanitaria por falta de mantención de estos sistemas.

"Este mensaje era una prioridad para todos los vecinos de esta comuna y que va a

contar con una inversión de más de \$420 millones en la cual como Gobierno Regional estamos solucionando un problema muy grave que es

y esta solución llegó de manera ágil, comprometiendo nuestra voluntad junto con la del Consejo Regional en un proyecto que esperamos que



el problema sanitario principalmente que se presenta en algunos sectores de las diferentes localidades", señaló el gobernador Luciano Rivas.

"Cuando tenemos soluciones sanitarias se mejora todo, se materialice a la brevedad", finalizó la máxima autoridad regional.

Baldomero Santos, alcalde de la comuna, señaló que, "el gobernador tomó nuestras necesidades con el mis-



mo ímpetu que los vecinos lo proponen, y esta firma viene a confirmar eso. Es una tremenda inversión de más de \$400 millones que va a entregar solución a varias problemáticas sanitarias, de agua y de camino que presentábamos".

ElConsejero Regional, Rodrigo Pacheco, comentó que, "esto viene a demostrar el compromiso que tiene el gobernador con la costa, y como consejero de esta zona, estoy muy contento que Hualpin pueda recibir esta excelente

noticia porque estaban viviendo momentos muy complicados durante todo el año en materias sanitarias".

El Lonco territorial de la comuna, Segundo Lefiqueo, agradeció el ver como se da solución en tiempo record a la solicitud, "lo que se ha hecho hoy, resalta muy bien el trabajo de nuestro alcalde y el apoyo del gobernador regional, porque que se aprueben los proyectos y su posterior financiamiento en tan poco tiempo es muy difícil".

Agrupación de Mujeres Llallin Ñuke (Araña Madre) concluyeron proyecto "Emprendemos Juntas zona de rezago"



En la sede de la junta de vecinos Nro .6, la agrupación de mujeres Llallin Ñuke (Araña Madre) hicieron el cierre del proyecto "Emprendemos Juntas zona de rezago".

La agrupación de mujeres trabaja bajo el alero de la Junta de Vecinos número 6, y quienes trabajan el arte de la lana de oveja, que tiene todo un proceso, desde la esquila, luego el lavado, escarmenado, hilado, teñido con vegetales especial para el teñido, para luego confeccionar diferentes prendas de vestir. Como también adornos domiciliarios, las que trabajan con una variedad de técnicas de tejidos.

Pero también las integrantes de la agrupación trabajan en otras áreas, tales como muebles, corte y confecciones de prendas de vestir y socias que trabajan con material reciclables.

Las mujeres de la agrupación "Llallin Ñuke" fueron favorecidas con la adjudicación del fondo concursable de 10 millones, fondo otorgado por el Gobierno Regional y ejecutado por la Universidad Autónoma de Chile. Los referidos fondos facilitados para la utilización em la elaboración del hilo, como las herramientas necesarias y equipamientos destinado a la exhibición de los productos elaborados por las manos de las socias de la agrupación.

Señalar que esta agrupación cuenta con mujeres de diferentes edades, como dueñas de casa o trabajadoras en diferentes áreas.

En la ceremonia de cierre se contó con la presencia del administrador municipal Felipe Jara quien concurrió en representación del edil comunal Cesar Sepúlveda y Manuel Pérez encargado de la Oficina de Turismo y Microempresas.,





CRÓNICA Martes 02 de Abril de 2024

Delegado presidencial entrega balance de fin de semana largo y destacó la baja sustancial en hechos de Violencia Rural

El delegado presidencial José Montalva dio a conocer el balance policial, luego del fin de semana largo que incluyó viernes, sábado y domingo, esto luego del Comité Policial realizado este lunes 1 de abril.

"Hubo una baja en la cantidad de accidentes del tránsito de 4,5 por ciento en 2024 respecto de 2023", dijo la au-

Según las cifras proporcionadas, en 2024 hubo 42 accidentes, dos menos que en 2023, año en que ocurrieron 44 accidentes de tránsito.

Montalva señaló que Carabineros realizó un trabajo y despliegue en las principales rutas de la región donde se hizo un 15 por ciento más de fiscalizaciones de tránsito, que arrojaron como resultado



33 detenidos por manejo en estado de ebriedad.

"Por mucho esfuerzo que hagamos por parte de las policías, de Carabineros, por los fiscalizadores del tránsito, si las personas no toman conciencia de que la prudencia a la hora de conducir es lo más gravitante para poder disminuir accidentes, no nos va a funcionar lo que hemos puesto como desafío de no tener accidentes del tránsito y no tener personas fallecidas", explicó

Así también, se tuvo que lamentar dos fallecidos, en Villarrica y en Purén, cuya característica en común, es que en ambos casos los conductores estaban bajo la influencia del alcohol o estaban en estado de ebriedad.

Violencia Rural

En cuanto a violencia rural. desde 2021 hasta la fecha, en un trabajo colaborativo con el Ministerio Público, Carabineros, Ejército, PDI y las distintas instituciones, además del trabajo legislativo que permite tener normativa como la Ley de Robo de Madera y la Ley de Usurpación se ha experimentado una baja consi-

"Tenemos una baja en hechos de violencia en general de 36 por ciento. Tenemos una baja en hechos de ataques incendiarios, de 40 por ciento. Tenemos un aumento de un 16 por ciento de personas detenidas vinculadas a hechos de violencia rural", subrayó Montalva.

A su juicio, esta baja "no es suficiente, no celebramos, pero sí lo decimos de forma muy clara que vamos por el camino correcto". La autoridad también destacó los éxitos investigativos por parte del Ministerio Publico, en condenas y juicios que están pendientes, persiguiendo así a orgánicas que están detrás de hechos de violencia y de negocios que permiten financiar otros hechos de violen-

En cuanto a delitos comunes, a la fecha hay una baja de 1,6 por ciento en delitos de alta connotación y adicional a eso, un aumento del 11,3 por ciento de personas detenidas vinculadas a delitos de alta connotación social.

Mercados Campesinos Generan Ventas Estimativas por \$1.400 Millones en La Araucanía

Estrategia de inserción comercial de INDAP promueve el trabajo asociativo yla reactivación económica de las y los pequeños agricultores.

La red de Mercados Campesinos, impulsados por INDAP, se han consolidado como un espacio de comercialización permanente para más de 460 familias de La Araucanía, que viven de la pequeña agricultura.

El director regional de IN-DAP, Pablo González, destacó que esta estrategia de inserción comercial, denominada circuitos cortos, promueve el trabajo asociativo y la generación de importantes ingresos para las y los agricultores." A partir de la aplicación de una encuesta realizada durante el año pasado en los mercados existentes de la región, tenemos un valor estimado de ventas de \$1.400 millones anuales que, en productos provenientes de la agricultura, representa un número de ingresos muy importante para la Agricultura Familiar Campesina y, particularmente, para las mujeres que participan de manera mayoritaria, representando un 85% de los usuarios de los mercados", informó Gon-

La autoridad agregó que,

Mercados Campesinos que funcionan en 23 comunas de la región que fomentan la generación de ingresos a través de la relación directa entre consumidores y pequeños productores de alimentos saludables, ancestrales y sustentables. Para este año está proyectado un llamado a concurso a través del Programa de Desarrollo de Inversiones (PDI) por \$100 millones, recursos que permitirán habilitar tres nuevos mercados y mejorar diez que se encuentran operativos.

Esta iniciativa, que forma parte los cuatro lineamientos

actualmente, existen

institucionales bajo el eje estratégico de Mercados Inclusivos, fomentan la reactivación económica a través de espacios de comercialización sustentables y justos que colocan en valor la calidad de los productos agroalimentarios, cultivados y elaborados por pequeños agricultores.

Estos espacios de comercialización permanente de INDAP, en alianza con los municipios que facilitan el espacio para la instalación de los mercados promueven el consumo de productos frescos y de calidad; además contribuyen a visibilizar el trabajo de las familias agricultoras y generar un dinamismo en las economías locales.



ලිලුලු ව abastible. 452611330 982718983 982516712 Pago efectivo o Transferencia



Martes 02 de Abril de 2024 **NUEVA IMPERIAL**

Fortalecimiento de la Salud y Bienestar **Estudiantil en Nueva Imperial**

En un esfuerzo conjunto por priorizar la salud y el bienestar de los estudiantes, se llevó a cabo la primera reunión conjunta de encargados de salud de diversos establecimientos educacionales, profesionales del Departamento de Salud y

referentes regionales de JU-NAEB en las dependencias de la Municipalidad de Nueva Imperial.

Durante este encuentro, coordinado por la Unidad de Participación y liderado por la gestora técnica del DSM





Lorny Ramírez, se presentaron los lineamientos de los programas 'Elige Vida Sana' y 'Acompañamiento Psicosocial'. Asimismo, se reforzó la colaboración anual con el

programa de Servicios Médicos de JUNAEB.

La reunión contó con la participación de los encargados de salud de los establecimientos educacionales, tanto del sector urbano como rural, subrayando la importancia de la cooperación entre las instituciones educativas, los servicios de salud locales y otras partes interesadas. Este énfasis en la colaboración busca maximizar los recursos disponibles y asegurar un apoyo continuo a los estudiantes en materia de salud y bienestar.

Este primer encuentro marca un paso significativo hacia adelante en el trabajo conjunto para promover la salud y el bienestar de los jóvenes en sus comunidades educativas. Se espera que esta iniciativa siente las bases para futuras acciones destinadas a mejorar la calidad de vida de los estudiantes en Nueva Imperial y sus alrededores.

Departamento de Salud realizó operativo de salud en vivero CONAF

Producto de un trabajo colaborativo y sostenido en el tiempo entre el vivero de CONAF y el Departamento de Salud Municipal (DSM) de Nueva Imperial y gracias a la gestión del alcalde César Sepúlveda Huerta, cada año en coordinación con la Unidad de Participación Social del DSM, se llevan a cabo operativos de salud con el personal que labora en dicha institución.

En esta ocasión el equipo interdisciplinario de salud de CESFAM junto al Equipo de Avanzada Territorial del DSM



de Nueva Imperial se dirigió hasta las dependencias de la

Corporación Nacional Forestal (CONAF) ubicada en el Km 28, Ruta S40.

Funcionarios del sector azul (CESFAM), el Programa Espacio Amigable, vacunatorio y el Equipo de Avanzada Territorial, acompañados de la Unidad de Participación Social, visitaron los viveros para realizar test rápido de VIH, Examen Médico Preventivo (EMP), campaña de vacunación contra la influenza y derivaciones pertinentes a 33 funcionarias, además de entrega de material informativo,

esencial para aclarar dudas v orientar en el contexto informativo hacia la población.

El Departamento de Salud Municipal quiere destacar la preocupación y compromiso demostrado por el equipo de profesionales a cargo del vivero de CONAF, por resguardar la salud integral y calidad de vida de quienes cumplen funciones en dicho lugar, dando así todas las facilidades para que sus funcionarias puedan acceder a las múltiples estrategias implementadas desde el Departamento de Salud Municipal.

AVISOS ECONÓMICOS

ELINFORMADOR

Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes

de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto

mayor favor llamar al fono: 921651894.

VENDO COMPRO

Compro o arriendo patente de alcoholes clase A interesados llamar al fono: 934308326

Se vende amplio terreno en avenida Manuel Montt 14 en Carahue, Cuenta con luz/agua/ alcantarillado. A metros del Centro Cultural. Llamar al +56983753582.

Vendo Casa sector Vista Hermosa con subsidio o sin subsidio Cuenta con 3 dormitorios, estacionamiento para 4 autos Leñera y cocina amoblada interesados llamar al fono: 947401833

dueño vende 800 m2 en \$9.000.000 entre Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz inmediata a orilla de carretera a pasos del río, interesados llamar al fono: 968265272 -- 958105351

Se vende sitio en Villa Almagro con vista al Río Cautín, sector cancha de Almagro. Cada sitio con su rol respectivo, de 432 y 407 mts2 Celular: 956553636

Se Vende casa con sitio a \$39.000.000 en la comuna de Carahue en villa Entre Lomas. para más información llamar +56957104016 Se vende 1 hectárea con casa en construcción. Agua y electricidad, rol propio, calidad chilena. Fono: 9 64467160; 982851836

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terreno no indigena, con agua y luz, sector Butaco Bajo Carahue Puerto Dominguez interesados llamar al fono:93000974.

Vendo terreno 2,500 mt2 con casa, arboles frutales, parras, cerezasagua potable, camino a Chol Chol km 7 una cuadra de carretera principal interesados llamar al fono: 963951894 Sra Eliana

Compro tractor doble tracción con documentación al día, en buen estado funcional pago hasta \$10 millones de pesos, interesados comunicarse al fono: +56989853579 Felix

EMPLEOS

Se ofrece sra. para trabajar en cocina, cuidado de adulto mayor o cuidado de niños disponibilidad inmediata, favor llamar a los fonos: 978281462 / 922282798.

Se ofrece para trabajar en carpintería, gasfitería, hago casas y cabañas, disponibilidad inmediata favor llamar al fono 993626399

Se ofrece señora para trabajar en labores domésticas, cuidadar niños. Cel +56950847757

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas al fono 999713644

SERVICIOS

Tonógrafo: Servicios profesionales de tonografía, soluciones definitivas, asesoría personalizada, precisión y experiencia topográfica a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

ARRIENDO

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el alto, cuenta con 3 dormitorios, living comedor, baño, patio, cerrada con pandereta entrada de vehículo interesados llamar al fono: +56962638149.

Se ofrece arriendo de oficina - local comercial O'higgins 795 Llamar al: 998630958





6

Martes 02 de Abril de 2024 NUEVA IMPERIAL



Autoridades visitan avances de obras del Centro Comunitario Los Altos de Nueva Imperial

Con la presencia de las subsecretarias de Vivienda, Gabriela Elgueta y de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, el lunes 25 de marzo se realizó una visita inspectiva a las obras del futuro Centro Comunitario de Cuidados y Protección Los Altos de Nueva Imperial.

En la ocasión, las mencionadas autoridades fueron acompañadas por la seremi de Vivienda Ximena Sepúlveda; el director regional de SERVIU José Luis Sepúlveda; la concejala Myriam Canario; dirigentes y vecinos de la junta de vecinos Los Altos, encabezados por su presidente, Erika Hueiriqueo, y la directora de Desarrollo Comunitario Doris Concha, quien concurrió en representación del alcalde César Sepúlveda Huerta.

La comitiva pudo constatar que la mencionada obra se encuentra en un 90% de avance esperándose que prontamente sea terminada y entregada a los vecinos del sector.

Emplazado en un terreno de 602 m² y una superficie de 251 m², el futuro Centro Comunitario de Cuidados y Protección, cuenta con cocina, patio de servicio, bodega, sala de estudio, oficina, área de cuidados y taller, implicando una inversión de \$301.571.655.



Adultos Mayores del Centro Día cumplen ciclo de intervención



El miércoles 27 de marzo, en el Teatro Municipal, en una emotiva ceremonia tuvo lugar el cierre del tercer ciclo del programa Centro Día del Adulto Mayor de Nueva Imperial.

En representación del alcalde César Sepúlveda Huerta estuvo presente la jefa del Departamento de Inclusión del Adulto Mayor, Virginia Garrido, quien transmitió un mensaje de apoyo y admiración hacia nuestros queridos egresados.

Además, se contó con la

ca San Martín y las concejalas María Luisa Parra Ortíz y Myriam Canario Rivas; dirigentes de adultos mayores y los participantes del mencionado programa.

Cabe señalar que los participantes de este programa diariamente realizaron las actividades, físicas, cognitivas y recreativas que les brindó el equipo multidisciplinario.

Hacia el final de la ceremonia dio la bienvenida a los nuevos integrantes que se suman a este programa para el año 2024.









CRÓNICA Martes 02 de Abril de 2024

Organizaciones rurales e indígenas de Teodoro Schmidt solucionan problemas de acceso al consumo de agua y de calefacción



La población de Teodoro Schmidt, eminentemente rural e indígena, alcanza las 15 mil habitantes. Su vida social es muy activa y se desarrolla con la labor de diversas organizaciones sociales que les dan vida a los territorios. Recientemente, varias de ellas se han unido para resolver la falta de agua potableen los sectores rurales, el cual es una dificultad común para las regiones del Biobío y La Araucanía, yque surge por la carencia de inversión pública que dé acceso estable al consumode agua.

Un caso emblemático son los 580 hogares que pertenecen al Comité de Agua Potable Rural NeicufPoculon, que se ubica en el límite de Teodoro Schmidt y Nueva Imperial. Sus dirigentes velan por el funcionamiento del sistema, donde su prioridad mensual es financiar la electricidad y también el cloro que permite que el agua se haga potable. "El cloroes lo que más falta, entre otras cosas, porque a alguna gente le ha costado pagar el agua, y por eso tenemos el drama de pagarlo mes a mes", contó Gloria Apablaza Arriagada, presidenta del

Por este motivo, la directiva postuló al Fondo Social CMPC 2023, resultando ganador su proyecto para abastecerse de cloro por un año, lo que les permitirá disponer de éste independiente de los ingresos mensuales que sirven principalmente para pagar la electricidad. "Estamos muy contentos. Es la primera vez que postulamoscomo APR y salimos favorecidos. Esto nos va a venir de perillas porque vamos a ahorrar hasta el otro año", destacó la dirigente.

La misma alegría era compartida por la presidenta de la Comunidad Indígena Juan Andrés Huenchuleo, del sector Poculon.Su organización cuenta con una gran ruca que es el centro de las actividades de su comunidad. Sin embargo, la falta de calefacción y de implementos básicos de cocina y baño, impedían, por ejemplo, formar un club de adultos mayores que reuniera a los más antiguos de la comunidad, aspecto esencial de su cultura.

"Cuando teníamos actividades todo era tan helado. Acá se instala el dentista y el oculista para atender a la gente y faltaban cosas para atenderlos mejor. Por eso postulamos al fondo la compra deuna estufa de combustión lenta, un calefón y una cocina a gas de cuatro platos para la ruca", señaló Elba Lefimil, presidenta de la Comunidad. Así, desde esta semana, sus 42 familias podrán contar con estos serde la empresa, indicó que la entrega de estos fondos permite un óptimo desarrollo para la comunidad: "Hemos trabajo en conjunto con las organizaciones para generar iniciativas que permitan mejorar las condiciones de los habitantes



vicios tan comunes en el área urbana, pero que para los sectores rurales a veces resultan un lujo.

En total, fueron 10 proyectos de diversas organizaciones de Teodoro Schmidt los que se adjudicaron recursos para sus iniciativas apoyadas por CMPC. Claudio Colipán, jefe de área de Relacionamiento

de esta comuna y muestra de ello es que hoy, como empresa, estamos entregando estos fondos que, sin duda, serán un real aporte para las organizaciones". La ceremonia de premiación se desarrolló en la Biblioteca Municipal y contó con la presencia del alcalde, Baldomero Santos.

Comisión Nacional de Riego lanza edición 2024 del Fondo Concursable para el Fortalecimiento de Organizaciones de **Usuarios de Agua (OUA)**

Con la finalidad de fortalecer la capacidad de gestión de las propias organizaciones y comunidades de regantes, en el actual escenario de déficit hídrico y climático, la Comisión Nacional de Riego (CNR) anunció una nueva versión del "Fondo Concursable Nacional para Organizaciones de Usuarios de Agua (OUA)", al que se podrán presentar proyectos por hasta \$6 millones.

El Director Ejecutivo de la CNR, Wilson Ureta, afirmó que esta iniciativa es "una muy buena oportunidad para apoyar a las organizaciones a mejorar sus capacidades de gestión, las que son es-



pecialmente necesarias dado el escenario de clima cambiante y los enormes desafíos de adaptación que tenemos como país".

Por su parte, la Coordinadora Regional de la CNR en La Araucanía, Karina López

señaló que, "esta una buena noticia para La Araucanía, ya que este 2024 también podrán postular Comunidades Agrícolas e Indígenas, así como Cooperativas que tengan entre sus objetivos la gestión del riego; por ello, les invitamos a postular sus proyectos hasta el martes 6 de

A través de estos fondos, las organizaciones po- tivas de Riego. drán adquirir equipos que mejoren el control de la distribución de aguas; equipos para mejorar las sedes de las organizaciones o equipos para tener una oportuna y adecuada mantención de los

¿Quiénes pueden participar?

A estos fondos podrán postular las Organizaciones de Usuarios de Aguas constituidas e inscritas en el registro de organizaciones de la DGA o el Conservador de Bienes Raíces (CBR); Comunidades y asociaciones Indígenas inscritas en CONADI; Comunidades Agrícolas; y Coopera-

¿Cómo postular?

La postulación es electrónica a través de la página www. fondos.gob.cl. Para más información, visita el Banner Fondo OUA en www.cnr.gob.



CRÓNICA Martes 02 de Abril de 2024

Agrupación Lafken Mapu de Nehuentúe realizó cierre de proyecto



En Nehuentúe se realizó el cierre del proyecto Sercotec adquirido por la agrupación Lafken Mapu, actividad en la que participaron el Director de Sercotec Cristian Epuin, en Representación del alcalde

Guido Tralma, concejales, concejala, entre otros.

Dicho proyecto viene a fortalecer las ferias en estructura y equipamiento para que las artesanas y artesanos aumenten su calidad y servicio.

Cristian Epuin, director de Sercotec indicó "Como equipo nos enorgullece poder ver las caras sonrientes de quienes integran esta agrupación. El estado a través de los distintos instrumentos, busca potenciar el comercio es sus distintas áreas".



El comunicado de la concejala con nuestra Municipalidad". Paola Retamal señala " Informo a la comunidad regional, que con fecha 26 de marzo del año en curso, recibí en mi correo electrónico un dossier de antecedentes de denuncia, dirigidos al correo electrónico del alcalde de Carahue don Alejandro Sáez Véliz y Concejo Municipal de Carahue, donde en forma de resguardo de identidad, nos hacen llegar antecedentes...que involucran al funcionario Jorge Espinoza León, Ex Administrador, Ex Secpla y actual Director de Desarrollo Comunitario de nuestra Municipalidad de Carahue, donde se le ve en redes sociales vendiendo una camioneta de alta gamma (Ford F 150 Patente LTPJ-15... y que ahora desea vender este vehículo, tema que no tendría mayor inconveniente si fuese de su propiedad, pero se descubre en dossier que la camioneta es de Empresa (o está inscrita a su nombre). Empresa que el municipio ha adjudicado muchas licitaciones, desde la llegada de Alcalde Sáez a la dirección de la comuna de Carahue".

Agrega Retamal "Como concejala, tengo como rol fiscalizar las actuaciones del Alcalde y Unidades Municipales, he comprobado que el dossier que llegó a mi poder, tanto a mí, como a Alcalde y Concejo Municipal posee antecedentes de peso para enviarlos a Contraloría de la República, por tanto, ...he realizado la denuncia N° W023065/2024 en base a eventual faltas a la probidad administrativa, tema ético, conflicto de interés, manejo de influencias, y posibles irregularidades de influencia en la ponderación de cada licitación donde esta Empresa se ha adjudicado contratos

Por su parte, la primera autoridad hizo una declaración en el programa Municipio Informa del día jueves pasado en el que señala "Me conocen que soy una persona que siempre ha actuado de acuerdo a la transparencia y a la honradez, el día martes 26 encontramos en uno de nuestros correos una carta donde hace mención que un funcionario nuestro, el Dideco que (habría) incurrido en una probable ilegalidad al tener una camioneta que había comprado y no la tenía a su nombre, sino a nombre de una empresa que se había ganado una licitación acá en Carahue. Por lo tanto, en vía de la transparencia tome una decisión de desvincularlo de sus funciones, a partir de este momento ya no pertenece a la Dideco porque jamás voy a permitir que se enlode el nombre de mi administración por cosas irregulares, hay una investigación en fiscalía, se sabrá todo el detalle, no puedo adelantarme a esa investigación, por consiguiente, esta persona ya no forma parte del equipo de mi confianza". Fi-

Por otra parte, el ex Dideco Jorge Espinoza León, no quiso referirse en profundidad sobre el tema, limitándose a señalar que entregará toda la información con la cual se demostraría ante la Contraloría y Fiscalía, que no tiene y no ha tenido, ninguna vinculación con la empresa.

naliza el alcalde Sáez.

Hay que recordad que la municipalidad por instrucción del alcalde entregó todos los antecedentes a la Fiscalía y se estaría a la espera de lo que diga tanto Contraloría como el Minsterio Pú-

Conmemoración del 8 de Marzo en La Araucanía

Con una nutrida agenda durante marzo los de Servicios Públicos conmemoraron el Día Internacional de La Mujer

La Agenda Regional de Género, convoca a los servicios públicos del país, y en este caso de La Araucanía, a desarrollar iniciativas con enfoque de género, por lo que, en el contexto del día internacional de la mujer, en la región se realizaron variadas actividades.

Se dio el vamos en marzo, con una actividad deportiva, organizada por la Seremi de Deportes, Marcela Vejar, y el Instituto Nacional de Deportes, junto a su Director (s) Mauro Salinas, promoviendo el derecho al deporte y la recreación de las mujeres.

En el área de mujeres y agricultura, se desarrollaron importantes iniciativas, como un conversatorio con mujeres agriculturas de La Araucanía, organizado por Seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf y la Encargada Regional de Riego Karina López. También junto a estas autoridades y con la presencia del Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, Delegado Presidencial, José Montalva, Delegada se realizó la entrega de 29 de bonos a mujeres agriculturas de la región,



por un total de 591 millones de pesos. El impacto de esta medida permite disminuir las brechas de género y también pensar en apoyos focalizados a mujeres en la agricultura.

Directora María Teresa Huentequeo, Directora Regional de CONAF lideró un conversatorio con mujeres. También, la Subsecretaria General de Gobierno, Nicole Cardoch y la Seremi de Gobierno, Verónica López, se realizó un dialogo con más de 200 mujeres dirigentas sociales.

CORFO Araucanía, hizo el lanzamiento de la revista "La Ruta de Las Mujeres

Empresarias", En la línea de cuidados, participamos en la inspección técnica de tres nuevos Centros Comunitarios de Cuidado en La Araucanía, en las comunas de Saavedra, Nueva Imperial y Padre Las Casas, junto a la subsecretaría de Desarrollo Social y Familia, Francisca Gallegos, y la subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, Gabriela Elgueta y las seremis de cada cartera. Destacando que la región cuenta con el primer Centro Comunitario de Cuidados en finalizar sus obras, en la localidad de Puerto Domínguez, comuna de Saavedra.



POLÍTICA Martes 02 de Abril de 2024

Las tierras indígenas que quedan bajo un plano regulador no pagan contribuciones de bienes raíces: las gestiones del senador Huenchumilla ante Contraloría y la TGR

El único requisito es que las tierras estén debidamente inscritas en la Conadi para quedar exentas; y de no estarlo, es necesario realizar dicho trámite. Así lo comunicó el parlamentario por La Araucanía respecto de la situación de distintas comunidades mapuche ubicadas en zonas alcanzadas por un plano regulador urbano, como ocurre por ejemplo en Temuco.



El senador Francisco Huenchumilla aclaró y detalló que los territorios indígenas que queden dentro del plano regulador de una comuna continúan exentos del pago de contribuciones de bienes raíces, porque los planos reguladores que ordenan dicho pago son "actos administrativos" que no pueden anteponerse, en este caso, a la Ley 19.253 -que libera de dicha

obligación a las tierras indígenas-.

El parlamentario recibió la alerta de parte de distintas comunidadesde La Araucanía sobre esta situación, e inició inmediatamente las gestiones ante la Contraloría y la Tesorería General de la República, para aclarar y subsanar el problema.

"Teniendo bajo conocimiento la situación de las comunidades, solicité inmediatamente un dictamen de la Contraloría General de la República, quien respondió de manera enfática que un plano regulador no puede cambiar la naturaleza jurídica de las tierras indígenas, porque eso es algo establecido por ley", explicó el legislador.

Huenchumilla destacó, por ese motivo, que "el que tierras indígenas queden dentro de un plan regulador urbano, en este caso el de Temuco, no significa que las tierras indígenas pierdan su calidad de tales; en este caso, un plano regulador es un acto administrativo que no cambia la naturaleza jurídica de un territorio. La ley siempre estará por sobre cualquier acto administrativo municipal, y es este último el que no puede contravenirla", detalló.

"Es por eso que las tierras indígenas que queden dentro de planos reguladores urbanos no pagarán nunca contribuciones, porque así es como lo mandata la Ley 19.253, también conocida como Ley indígena, para cualquier tierra indígena independientemente de su ubicación", planteó.

Solución al problema

Visto lo anterior, el senador se comunicó directamente con el tesorero general de la República, Hernán Nobizelli, para pedirle que se avance en la debida exención de contribuciones a las comunidades aquejadas por este problema.

"El tesorero general de la República me aclaró que, efectivamente, nuestro razonamiento es correcto; con la única salvedad de que para acceder a la exención, la comunidad debe inscribir su territorio ante la Conadi y presentar el certificado de dicha inscripción al Servicio de Impuestos Internos", detalló.

El legislador explicó asimismo, que según información entregada por el tesorero general de la República, las comunidades afectadas "tendrán un plazo de 180 días, gracias a una suspensión administrativa judicial en el proceso de cobro, para regularizar la inscripción de sus tierras indígenas en Conadi, evitando así el pago de cualquier tipo de contribución.

Este plazo que rige desde el día 14 de marzo".

El legislador explicó asimismo que el tesorero general de la República, "atendida la solicitud que le hice, ordena paralizar las cobranzas durante 180 días, para que las personas afectadas puedan concurrir a la Conadi y hacer los trámites necesarios. Por eso quiero hacer un llamado, para que las comunidades que estén afectadas por esta situación vayan a la Conadi, verifiquen si sus tierras están inscritas, y de no ser así, las regularicen. Por mi parte, yo conversaré con la Conadi para que agilicen la atención de las personas en esta materia", indicó.

De todas maneras, el parlamentario expresó sus intenciones de que "exista, ojalá, una mejor coordinación entre los distintos organismos del Estado, en este caso el SII, la Tesorería General de la República y la Conadi, para evitar con posterioridad que otras comunidades indígenas pasen por estas mismas situaciones", puntualizó.

SOCIAL

Fosis abrió más de 26 mil cupos para emprender

Desde la Delegación Presidencial Regional se dio inicio al lanzamiento de un nuevo proceso de postulaciones para los programas de emprendimiento 2024 del Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS. La actividad fue encabezada por el delegado presidencial, José Montalva Feuerhake y la directora regional de Fosis, Tamara Torres Huechucura.

Este año, el FOSIS abrió más de 26 mil cupos para emprender en todo el país, con una inversión de \$25 mil millones. Las postulaciones capacitación, contemplan acompañamiento y entrega de un capital de entre \$400 mil y \$750 y están disponibles en www.fosis.gob.cl. El lanzamiento en la región de La Araucanía por su parte, contempla una inversión de más de 2 mil millones de pesos y más de 2 mil 200 cupos para las y los postulantes.

El delegado presidencial, José Montalva, indicó que, "las mujeres muchas veces se han visto privadas de entrar al mundo laboral, ya sea porque tienen hijos o personas al cuidado y los programas del Fosis, dan las herramientas y recursos para que estas mujeres tengan la oportunidad de desarrollar sus emprendimientos", indicó.

"De igual manera, es muy importante generar convenios con el Gobierno Regional, para que nos entregue más recursos, y así llegar a más mujeres. Sabemos que este programa funciona, no hay que innovar. Le hemos puesto recursos desde lo sectorial, pero necesitamos más recursos para abarcar a



más personas. Por eso, tene- de la pobreza", añadió la aumos el desafío de coordinar con el Gobernador, y con los consejeros regionales para que pongan los recursos necesarios en estos programas que sabemos que resultan, y que cuentan con la experiencia para la ejecución que permita sacar a más familias

toridad regional.

Por su parte, la directora regional del Fosis, Tamara Torres Huechucura señaló que. "estamos muy contentos con este nuevo lanzamiento, porque sabemos que con nuestros programas apoyamos a pequeños emprendimientos,

que en su gran mayoría son liderados por mujeres, quienes ven en esta alternativa, una oportunidad de desarrollo, de crecimiento y de mejorar las condiciones de vida de sus familias, al avanzar en autonomía económica, e igualdad. Aquí vemos cómo el Estado se encuentra al servicio de mejorar las condiciones de vida de las familias, que es uno de los objetivos de nuestro Gobierno, como lo ha señalado el presidente Gabriel Boric".

Las postulaciones están abiertas hasta el 10 de abril y los requisitos básicos para postular son ser mayor de 18 años, tener cédula de identidad vigente, tener Clave Única y estar dentro del 60% más vulnerable, según en el Registro Social de Hogares (RSH).



Martes 02 de Abril de 2024

Dante queda fuera del certamen regional al no lograr la diferencia que requería ante Unión Fútbol Club

El Deportivo Unión Fútbol Club de la Asociación Carlos Schneeberger, dejó en el camino a Deportivo Dante de Nueva Imperial, ya que a peEste encuentro correspondió al de revancha que se disputó en el Estadio El Alto de Nueva Imperial; el encuentro de ida jugado en Temuco,



sar que perdió 2 x 1, la diferencia lo deja en carrera en el certamen regional.

Dante perdió 2 x 0, resultado que dejaba a los temucanos con mejor opción de clasifi-



car, ya que tenía un aval de dos goles a favor, mientras que el local Dante debía ganar por una diferencia de dos goles.

Con este panorama saltaron al terreno de juego, el dueño de casa se sumó por completo la portería rival, y ocasiones de marcar tuvieron para de descontar lo antes posible, pero perdieron innumerables ocasiones, el esfuerzo tuvo sus frutos a los 44 minutos por intermedio de Carlos Cisterna, quien abrió una ventana de esperanza para Dante. Quedó toda la

fe para el segundo tiempo, puesto que esta primera parte salió con ganancia de 1 x 0 a favor de Dante.

En plena segunda parte, la visita salió al campo de juego a no pasar susto y a sino más fue, puesto que a los 4 minutos Alberta Candia coloca la igualdad, un verdadero balde de agua fría para el local, ya que con este tanto, empezaba todo de nuevo.

Dante atacó por todo el frente, pero se encontró con una ordenada defensa de Unión F.C. A los 38 minutos Felipe pone en ventaja al local, pero a esa hora yo no quedaban piernas ni ideas futbolísticas, solo resignarse de ver como celebraban los de Unión Fútbol Club de la Asociación Carlos Schneeberger.

Arturo Prat encabeza la tabla de posiciones en Campeonato futbol local femenino en Nueva Imperial

Una buena jornada de fútbol se disfrutó el sábado recién pasado, con la programación de una nueva fecha del fútbol femenino, que organizó este presente año 2024 la asociación de fútbol local.

De preliminar Imperial Chile y Deportivo Liceo que inició jugando con 7 jugadores se repartieron los puntos al igualar sin goles.

Luego de semifondo Deportivo Arturo Prat superó sin mayores complicaciones 6 x 0 a Deportivo Escuela Industrial, y cerrando la jor-



nada Deportivo Bernardo O'Higgins, superó 6 x 0 a Deportivo San Vicente. Al finalizar esta nueva jornada, Deportivo Arturo Prat queda momentáneamente





comandando la tabla de posiciones con doce puntos, seguido por Deportivo Juve-

nil Batista, quien en esta jornada no vio acción, ya que las ofició de turno.



ÚNETE A NUESTRA ESCUELA DE FÚTBOL
PARA PEQUEÑOS CAMPEONES







Entre ellas Carmen Catalán de Cholchol

Escritora Malu Furche comparte su experiencia con 20 mujeres creadoras de La Araucanía



La reconocida autora temuquense del libro Islas de Calor desarrolló un laboratorio de escritura, organizado por la Seremi de las Culturas como parte del Plan de la Lectura y el Mes de la Mujer.

En Cecrea Temuco, con la participación de veinte escritoras y artistas de la región, se realizó un Laboratorio de Escritura Creativa a cargo de la autora Malu Furche. La actividad se enmarca en la conmemoración del Mes de la Mujer y es parte del Plan de la Lectura, que implementa la Seremi de las Culturas las Artes y el Patrimonio en La Araucanía.

El seremi de las Culturas, Eric Iturriaga Gutiérrez, llegó hasta el Centro de Creación de la capital regional para compartir con las mujeres y entregarles el libro de cuentos Islas de Calor de la escritora temuquense que dirigió este laboratorio, publicación que obtuvo el Premio Mejores Obras Literarias del Ministerio de las Culturas en 2023.

"Estamos muy contentos

con la participación y el entusiasmo de las mujeres a las que convocamos a esta iniciativa que impulsamos

dente Gabriel Boric es muy relevante fomentar y potenciar el trabajo creativo de las mujeres", subrayó el seremi.

sobre sus trabajos, sus intereses, lo que están haciendo, ver el talento, de verdad quedé muy contenta".



en el contexto del Mes de la Mujer. Agradecemos la participación de Malu Furche, escritora temuquense que ha compartido sus conocimientos y experiencias, entregando nuevas herramientas de escritura a las participantes. Para nosotros como Gobierno que encabeza el presi-

En tanto, la escritora Malu Furche afirmó que "fue una experiencia muy entretenida, el diálogo que se armó fue súper interesante, conocer la distintas historias, los distintos imaginarios. Y, más allá de todo eso que fue increíble, es un honor conocer a otras escritoras de la zona, saber

El objetivo del encuentro fue aportar a la valoración y difusión de autoras reconocidas y, al mismo tiempo, apoyar y fortalecer la profesionalización de creadoras regionales, de acuerdo a los ejes de la Política Nacional de la Lectura, el Libro y las Bibliotecas.

Comunidad católica realiza Vía Crucis en Nueva Imperial

Grandes y chicos fueron parte del Vía Crucis, en Nueva Imperial, recordando así una devoción centrada en los Misterios dolorosos

pilla San José, recorriendo diferentes calles del sector alto de la comuna, estacionándose en cada estación, para culminar a las 20 hora



de Cristo, que se meditan en el frontis de la Parroquia contemplan caminando San Miguel Arcángel. y deteniéndose en las esal Calvario, representan los episodios más notables de la Pasión de Cristo.

La prefiguración de vía crucis se inició a las 18-30 horas de la Tarde del Viernes Santo, en el frontis de la Ca-

El vía crucis o viacrucis taciones que, del Pretorio es una de las devociones o prácticas de oración más extendidas entre los católicos. Se realiza el Viernes Santo y los viernes de la Cuaresma y refiere a los diferentes momentos vividos por Jesús de Nazaret desde su detención



hasta su crucifixión, sepultura y posterior resurrección.

Señalar que, cada estación representa el padecimiento debió soportar; la primera estación, recuerda que Jesús es condenado a muerte; en la segunda estación, debió cargar con la pesada Cruz; la tercera estación, Jesús cae por primera vez; y en la cuarta, Jesús encuentra a María, su Santísima Madre; la quinta, Simón de Cirene ayuda a llevar la Cruz de Jesús; la sesta estación, Verónica limpia el rostro de Jesús; la séptima, Jesús cae por segunda vez; la octava, Jesús consuela a las mujeres de Jerusalén; la novena estación, Jesús cae por tercera vez; estación decima, Jesús es despojado de sus vestiduras; decima primera, Jesús es clavado en la Cruz; decimosegunda, Jesús muere en la Cruz; décimo tercera, Jesús es bajado de la cruz y puesto en brazos de su Madre y decimocuarta estación, Jesús es sepultado.

La resurrección de Cristo inaugura para la humanidad una renovada primavera de esperanza. Jesús, enséñame a mantener siempre la espe-

Toda la peregrinación fue encabezada por el Padre Fernando Provoste; custodiado por personal de Carabineros de la Cuarta Comisaría, el padre Fernando en gratitud les hizo entrega de Nuevos Testamentos.



